

EL ECO DE LA FUSION

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRATICO

Año VII
En Tortosa, al mes, Ptas. 0.50
Fuera, semestre, » 3.00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 21 de agosto 1904

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 67

Sobre el Concordato

El monaquismo ante la Hacienda pública

Vamos á hablar de una cuestión económica. La economía política no pertenece á la Fe ni á la Moral; es una ciencia puramente profana; á la cual no extiende su infalibilidad la Iglesia. Al legislar sobre ella, la Iglesia pudo equivocarse como se equivocaron los economistas de su tiempo. El derecho cristiano se encuentra en aquel pasaje de San Mateo: «Si quieres ser perfecto, anda, vende cuanto tienes, dalo á los pobres, atesorando para el cielo, ven y sígueme». Este mandato dice: no reza como precepto, sino como consejo; está bien: pero el que no practica el consejo no puede presentarse como perfecto, sino como simple pecador. Obliga—dicen—á los individuos; no á las colectividades. Tal distinción no la hizo Cristo; la hacen algunos clericales. Si la colectividad quiere ser perfecta, ha de someterse á la ley de la perfección. Si no se somete y se someten los individuos éstos podrán ser santos; mas aquella no podrá serlo. «Porque comerás del trabajo de tus manos, bienaventurado eres y siempre te irá bien», decía David. «El que no quiera trabajar, no coma», decía San Pablo. La limosna, en el Evangelio, es supletoria del trabajo: en ninguna parte se halla autorizada como oficio y profesión. Imitando al señor Mella en cierta famosa ocasión, podemos decir: «el sacerdote ó fraile que no quiera trabajar, no coma» el que nos mande retirar estas palabras, vaya á pedir explicaciones á San Pablo. El fraile debe vivir de sí propio, trabajando y pidiendo limosna cuando no pueda trabajar. Es la ley de San Francisco de Asís. Es seguro que contra esta ley y contra ese derecho nada tiene que decir el mundo. Yo no reconozco en nadie el derecho de propiedad absoluta; tal y como al presente se practica. Este derecho es absurdo é inmoral. El dueño absoluto puede destruir su propiedad, si le place: si los propietarios conviniesen en destruir sus fincas ¿cuál sería la morada de las nueve partes del humano linaje que carecen de dominio? La tierra es patrimonio de la humanidad: el derecho de propiedad niega ese patrimonio y lo vincula en unos cuantos. Ante el derecho natural es un absurdo y una usurpación. Los Estados que obran de impedir el derecho á la huelga del trabajo, autorizan el derecho del propietario á la huelga de la tierra. Inmensos terrenos están incultos: esa tierra está obligada á pagar á la humanidad el tributo de la producción mediante el cultivo: todo lo que se deja de producir, se roba á la humanidad. Tal dice el Derecho Natural. El Estado, pues, puede y debe exigir del propietario, el cultivo racional de sus tierras. Luego no existe el dominio absoluto, sino un usufructo, á condición de buena administración. Si la Iglesia no entiende en esta forma el Derecho, yerra en su juicio jurídico. El único derecho y deber universal es el derecho y deber del trabajo. «Comerás el pan con el sudor de tu frente», el que no

trabaje no coma». Esto dice Dios en el Paraíso, y San Pablo en el Evangelio. El derecho sobre la propiedad es una derivación condicional del derecho del trabajo; y no derecho absoluto y directo. El operario que no cumple con su oficio, es excluido del trabajo: esta exclusión es más dura que el excluir de la propiedad á que no la cultiva debidamente. El Derecho eclesiástico ha caído, pues, en el absurdo. El establece para el clero tres principios: interdicción del trabajo; exacción legal del Diezmo; consagración de la propiedad eclesiástica. El fraile ha añadido á esos tres principios, otro no menos ilícito: el derecho al oficio de pedir limosna. Hemos visto cuán distante de éste, se halla el derecho cristiano. ¿De dónde procede ese otro derecho eclesiástico? Sencillamente de la amalgama del judaísmo con el paganismo. Si quieren ser lógicos los clericales, han de fundar su teoría en este discurso antitético y sarcástico: «Jesucristo es el único camino y verdad de la vida cristiana. El, para darnos ejemplo, renunció á las riquezas, vivió del trabajo y de la limosna voluntaria procedente de la fe. Es así que la Iglesia es la esposa de Cristo y encargada de perpetuar en el mundo su vida; luego tiene derecho á adquirir propiedades en todas las naciones; á guardar depositados quinientos millones en los Bancos de París y Londres; á exigir del pueblo los diezmos y á prohibir á sus ministros los trabajos manuales». Pero el discurso de los canonistas es éste otro: «ya que el sacerdocio de Jehová tenía derecho al diezmo pero se hallaba excluido de la propiedad, el sacerdocio de Cristo puede exigir el diezmo: ya que el sacerdocio de Júpiter tenía derecho á la propiedad y no al diezmo; el sacerdocio cristiano goza del derecho de propiedad. Este es el resumen: derecho de propiedad, según testamento de Júpiter; derecho al diezmo, según el Testamento de Jehová; y el deber del trabajo según el Testamento de Cristo interpretado por San Pablo». Este se halla prohibido por Jehová y por Júpiter. En virtud de este extraño derecho, el clero llegó á ser muy rico. Concretándonos ahora al clero regular, estudiemos su influencia económica en España. Carecemos de verdaderas estadísticas; pero se hallan cálculos hechos por genios competentes. Los diputados, senadores y publicistas que quieran formar cabal juicio sobre este asunto, lean los escritos de Pimentel, Chumacero, Cabarrús, Mendizábal, Colines, Macanaz, Jovellanos, Campomanes y Floridablanca. En ellos verán el poder económico del clero. Las extraordinarias riquezas de los conventos atrajeron, como primer efecto, el incremento excesivo de los frailes, que coincide con la inmoralidad de la corte y la decadencia de la política de nuestra nación. Los historiadores eclesiásticos admiten como válida la cifra que al número de frailes dominicos y franciscanos asignó un escritor contemporáneo de Felipe III. A la sazón estas dos Ordenes religiosas contaban sólo en España, treinta y dos mil religiosos. En Calahorra y Pamplona solamente, había veinticuatro mil

clérigos. El clero parroquial de toda la península, según el estado publicado por la Junta eclesiástica, en 1851, asciende únicamente á 19,720 individuos. **Dr. Arturo OIX.**
(Se concluirá)

El banquete de Niu-Chang

Don Jaime de Borbón ha brindado en el banquete de Niu-Chang por los que tomaron la Bastilla. El Pretendiente no ha querido hacerse solidario de su conducta, y ha dejado á su hijo la responsabilidad que por la misma haya podido contraer. Dudamos que don Jaime haya alzado su copa en honor de la Revolución francesa. Si lo ha hecho, habrá que pensar que no quiere el oficial del ejército ruso que se le pudran en el cuerpo las rancias ideas de sus mayores, y que empieza á abrir su espíritu á la realidad histórica, vencedora siempre en la lucha estéril que lo viejo sostiene con lo nuevo; del inmenso fardel de la tradición, que es un obstáculo para la vida, que es una protesta contra la inexorable evolución de los hombres y de las cosas. El acto de don Jaime parecenos de importancia suma, dentro de la escuela política acaudillada por don Carlos. Ese brindis es la obra del tiempo, es la palabra de la razón, que triunfa de prejuicios arcaicos; es el lozano desbordar de ansias nuevas en un alma juvenil que se ha dejado impresionar por el contraste de todos los principios y por el espectáculo de las ideas más encontradas. No tiene ya don Carlos aquella numerosa clientela política que fue árbitra de la paz. Quedan á su servicio plumas gallardas, palabras elocuentes, ánimos esforzados, devotos llenos de fervor: porque en las filas del carlismo, lo que ha perdonado la muerte ha sufrido los estragos de la vejez. Semilla que no encuentra para arraigar tierras jóvenes, dispase en el dehiscente fruto de su añoso árbol, y apenas si da aislados testimonios de su aptitud para desarrollarse. Don Jaime parecía sabonado patrón donde el injerto del carlismo podría prender fácilmente y lozanear mañana, cuando la injuria de los años diese abstraste con el desterrado de Venecia. El acto de Niu-Chang invita á la rectificación de ese juicio. Don Jaime no ha querido abstenerse, como oficial ruso, de una expresión de simpatías á la nación francesa, de que hubiese podido prescindir como hijo de don Carlos. En el ha podido más el apego á las relaciones políticas del Estado á quien sirve con su espada que la veneración á las ideas que tejieron la trama de la vida de sus ascendientes. Antes pudieron las huestes reducidas del carlismo confiar en que don Jaime recogería la bandera tremolada en el Norte. Ahora habránse ya percatado de que ninguna preocupación por la

suerte de ese partido asalta la mente del oficial moscovita.

La asistencia de don Jaime á ese banquete, en el cual se ha conmemorado uno de los más grandes acontecimientos de la historia del mundo, quizá deba registrarse en el porvenir como hecho determinante de un nuevo periodo en la historia interna de nuestra patria.

El carlismo era una amenaza, y está en camino de pasar á ser un recuerdo.

Extinguida la pretensión de don Carlos con su propia existencia, sin un heredero que congregue á sus huestes dispersas, quedará el programa carlista en la historia de nuestras luchas interiores como un epitafio sangriento.

Esa vergüenza de la cultura universal, esa terrible santidad del tradicionalismo español, habrá pasado como pesadilla horrorosa y quedarán cegados para siempre los cauces ocultos por donde fluye en el espíritu de la multitud ignara el robusto sedimento de la reacción.

Hay un testimonio de que estas deducciones tienen un fundamento real.

Don Carlos deja á don Jaime la responsabilidad de su conducta y rechaza la solidaridad hacia ella.

Éjese la atención en que ni la niega ni la explica.

Pudo hacer lo primero si hubiera visto en don Jaime su obligado lugarteniente.

Y pudo hacer lo segundo atribuyendo al acto de su hijo una significación circunstancial.

Los términos en que el Pretendiente se ha expresado dejan vislumbrar la ruptura de una cohesión con su primogénito, indispensable para la subsistencia del carlismo.

Durará éste lo que dura el eco cuando ya no vibra en los labios la palabra.

Durará éste lo que dura el eco cuando ya no vibra en los labios la palabra.

Dará fe de vida con el verbo vehemente de sus oradores y con la pluma chacotera é incisiva de sus sectarios; pero tras el desaliento que le habrá de producir la renuncia implícita de Niu-Chang vendrá la disolución mensajera de la muerte, y esa contumaz rémora del progreso pasará á la historia de las ideas como un fósil á quien locamente se quiso prestar en los albores del presente siglo artificiales síntomas de vida.

DE AGRICULTURA

Nuevas industrias

La selección de semillas de remolacha.

Es sabido por todos los agricultores que á este importante cultivo se dedican, que las semillas que se emplean se importan á nuestro país de otros extranjeros, principalmente Alemania, Francia, Austria y Rusia.

En España existe la creencia vulgar de que degenera la remolacha, aplicando esta expresión á la planta que resulta con poca cantidad de azúcar en su composición.

Esto, considerado lógicamente, no es razonable. El azúcar es un compuesto hidrocarbonado que se forma en la hoja á consecuencia de la asimilación clorofiliana. Las plantas absorben por sus raíces las materias minerales que residen en la tierra, y la savia, así constituida, pasa á los órganos aéreos, á las hojas, en donde se transforman por completo las substancias que han de servir para nutrir los distintos órganos, contribuyendo á su desarrollo por la formación constante de nuevos tejidos.

Esta savia elaborada se forma en esos órganos aéreos verdes por efecto de la fijación del carbono, la cual se verifica en el gránulo de clorofila, que es la que constituye en grandes masas la substancia verde de las hojas. Cuanto más

clorofila haya, más fijación de carbono, y por ende, más cantidad de compuestos hidrocarbonados habrá; y como la formación de clorofila depende muy principalmente de la cantidad de luz, en este país meridional, caracterizado por su cielo despejado y sol radiante, hay, sin duda, más clorofila en las plantas y más azúcar, por consiguiente, que es uno de tantos compuestos hidrocarbonados.

Prácticamente se demuestra lo expuesto en dos hechos que de continuo se observan. En la vid, á medida que el clima en que se cultiva es más meridional, la uva es más dulce, su mosto tiene más grados. La remolacha forrajera tiene muy poca cantidad de hoja, la azucarera tiene mucha mayor cantidad, y más aún cuanto más fina ó más dulces.

Estos hechos nos indican, por una parte, que la luz solar contribuye al aumento del azúcar, y por otra, que cuantas más hojas hay, cuantos más órganos verdes existen, más azúcar se forma también. De la conjunción de ambos fenómenos á su grado máximo resulta el aumento de azúcar en la composición de las plantas.

Y aunque sea una digresión, aquí viene como de molde el combatir una práctica, antes muy generalizada y hoy, por fortuna, poco seguida que consiste en suprimir hojas á la remolacha. También en el cultivo de la vid, en ciertos países en que se pretende lograr uva temprana para la exportación (la ohanes, por ejemplo), se despampan las parras excesivamente, y ésta es una operación contraproducente.

Demostrado que no hay razón para creer que la remolacha pierda en azúcar en nuestro clima, sino que, por el contrario, debe enriquecerse, solo resta, para que el problema que se ha de resolver quede planteado sobre bases sólidas, estudiar otras cualidades que es indispensable tener en cuenta. Junto con la riqueza en azúcar, es necesario que la raíz se obtenga de peso suficiente para que, completado su desarrollo, pueda dar lugar á buena cosecha.

Sabido es que, en general, á mayor peso de la raíz corresponde menor riqueza sacarina, y el problema que persiguen los seleccionadores del extranjero es aunar, en lo posible, la condición del mayor peso con la de máxima riqueza.

Una remolacha rica pesa de 600 á 800 gramos por término medio, y el caso es que este peso sea el mayor posible, lo cual sólo se consigue por una selección muy cuidadosa. Practicándola bien, no hay ningún motivo para creer que no se consiga esta cualidad.

En cuanto al cociente de pureza, depende principalmente de la calidad de las tierras y de los abonos que se emplean en el cultivo; si se opera en las condiciones descritas, esta última cualidad también se obtendrá en forma favorable.

Ahora vamos á calcular la importancia que para España tendría el planteamiento de esta industria.

Según las estadísticas corrientes, la cantidad media de azúcar que se produce en España es de unas 90.000 toneladas anuales en números redondos.

Puede sentarse como dato cierto que al rendimiento medio en la fabricación del azúcar es el 10 por 100 del peso de la remolacha que entra en las Fábricas, necesitándose, por consiguiente, climatológicas nos ponen en situación más favorable para obtener buenos productos, por qué no hemos de ser con el tiempo exportadores, así la esfera de este negocio?

En cuanto á los rendimientos que de él podrían esperar los que aprovecharan sus iniciativas y destinasen su capital á la instalación de esta industria, son fáciles de deducir.

En una hectárea se tendrían que plantar 40.000 remolachas porta sencillas, de no seguir el novísimo procedimiento de multiplicación por división de la raíz, por no haberlo experimenta-

do, en cuyo caso, para tener el citado número de plantas, sólo se necesitan, á lo más, 3.000 remolachas.

Resultando:
Que si los productos por hectárea importan 8.159 »
Y los gastos en la misma superficie, son 3.490 »

El beneficio que se obtiene por hectárea, sería de 4.669 »

Si, como vemos una hectárea produce 5.000 kilogramos de semilla, para obtener el millón de kilogramos que hemos dicho se debe consumir en España, se necesitarían cultivar de segundo año 200 hectáreas; pero como cada una de éstas necesita 25.000 kilos de raíces, cultivadas previamente, y ésta es la producción media que hemos señalado anteriormente á la referida unidad de superficie, serán precisas otras 200 hectáreas; en total, 400, que en España podrían destinarse á este cultivo.

Si á esto añadimos que la remolacha no debe entrar en la alternativa en menor plazo de tres años, es decir, que se deberán intercetar, cuando menos (trigo y habas, por ejemplo), resultará que la superficie total que en nuestro país podría dedicarse sería de 1.200 hectáreas, en el supuesto de que no se produjera más que para el consumo interior.

Pasado este límite de superficie sobrevendría una baja en el precio de los productos, producida por la competencia; de igual modo que ha ocurrido con el negocio del azúcar, y de mismo que aconte siempre que la oferta supera á la demanda, y podría llegar el momento en que el negocio fuera contraproducente, momento que estaría determinando cuando el precio del kilo de semilla fuera inferior á 0,75 pesetas, en cuyo caso los productos superarían á los gastos en una cantidad de tan poca importancia, que cualquier otro cultivo sería más beneficioso.

No terminaré esta ligera exposición de la industria de que me he ocupado sin llamar muy seriamente la atención de las personas ó entidades que se sintieran animadas á plantearla sobre el hecho de que se trata, de un negocio absolutamente nuevo en España, del cual únicamente se han hecho estudios y experiencias en la Cranja de Zaragoza y en la Estación Agronómica Central, considerando, por lo tanto, de la mayor importancia que antes de dar vuelo al negocio se comience operando en pequeña extensión y con un modesto laboratorio, de tal manera, que en caso de no resultar el éxito que debe esperarse, debido á causas que se escapen á la previsión común, el capital arriesgado, haya sido de pequeña importancia.

Guillermo Quintanilla
Ingeniero agrónomo

Crónica

Ha llegado á Tarragona el senador por esta provincia, nuestro estimado amigo y distinguido correligionario don Juan Cañellas y Tomás. Ha sido visitado por numerosas comisiones de la provincia, prueba inequívoca de las muchas simpatías y cariño que se le profesan.

Nuestros más sinceros saludos.
Nos habíamos hecho el propósito de no hacer caso de las insolencias sin sentido común de ese desvergonzado criminal que los hijos de Tortosa toleramos que vejete é insulte á nuestros convencidos y para retratar sus felonías reproducimos de su impolítico é envidioso diario, órgano de todas las inventivas insanas como la preparada el 16 de abril en las Casas Consistoriales y la constitución nominal de la insustancial junta de

armamento y defensa por el gusto de hacer mal al país, ultrajando por celos, haciendo el sabio, sin hacer nunca nada de provecho, como verán en el siguiente esperpento:

«Esta mañana nos han dicho que la alcaldía había dispuesto el derribo de la cerca que se levanta en el solar de la calle de San Blás esquina á la de la Unión.

¿Es posible que nuestro alcalde, no el pantalla, sino el verdadero alcalde, haya descendido desde el Olimpo de su orgullo, confesando su error y rectificando su proceder y, sobre todo, dándonos la razón?

Es posible que por encima de la vanidad ponga nuestro alcalde el cumplimiento de la ley y las conveniencias de vecindario?

En efecto, hemos querido comprobar el supuesto derribo y ha resultado inexacto. Por ahora, lo único que quedaba por los suelos es la alienación de la calle de San Blás y el prestigio y buen nombre del Ayuntamiento.»

Resulta lo contrario como siempre, de lo que escribe ese verraco.

Por las razones convincentes de higiene y moral pública dadas por el facultativo del Ayuntamiento, el propietario al que se obligó á cercar dichos solares, aceptó la línea provisional que se le dió en la calle y extremo de San Blás, y aceptará las demás, siempre que resulten las líneas del ensanche de acuerdo con la superficie de terreno que el propietario tiene comprado al Estado.

Y por último, ni hay órdenes de paros forzoso, ni de derribos... **mamarracho.**

Ha regresado á Barcelona nuestro distinguido y particular amigo Excmo. señor don Manuel Porcar y Tío.

Misterio médico

Así hay que llamar todavía á la curación del cáncer, á pesar de las repetidas noticias que acerca de este hecho científico se han lanzado por los hombres más eminentes de la cirugía. Por lo menos, esta es la opinión de una notabilidad especialista, el Dr. Heriberto Snow, cirujano jefe del hospital de Brampton, que viene dedicado al estudio de las enfermedades cancerosas durante más de diez años.

Afirma ahora rotundamente en una Memoria que presentó sobre el asunto, que no obstante las previsiones hechas, las pretendidas curaciones del cáncer no han tenido más que un resultado deplorable. Todos los recientes descubrimientos patológicos relativos á este mal terrible é inexorable han sido experimentados en el hospital que dirige, y todos han dado resultados negativos.

El Dr. Snow escribe que no se conseguirá triunfar del cáncer más que á condición de salir resueltamente de la rutina, entre otras razones porque no hay que olvidar que ésta no es una enfermedad única, de un solo tipo, sino que hay numerosas especies de ella, y cada una requiere un tratamiento diferente. Por eso, mientras específicamente no se diferencien por los hombres de ciencia los distintos casos de cáncer, no habrá progreso posible, y el cáncer continuará siendo un misterio de la Medicina; ó como dice el mismo ilustre Dr. Snow, será «el continente negro del mapa médico».

A primeros de Octubre próximo será reemplazada por un batallón de infantería de Luchana la fuerza de Almansa que presta servicios actualmente en esta ciudad.

Con motivo del Certamen científico literario convocado con motivo de las fiestas sexenales con que la ciudad de Morella honra á su patrona la Virgen de Vallivana, ha obtenido el premio de una preciosa escribanía, nuestro particular amigo y distinguido compañero en la prensa don Federico Pastor Lluís.

Nuestra sincera enhorabuena.

En Barcelona es escandaloso el número de billetes del Banco de España falsos que hay en circulación.

Entre los comerciantes reina verdadero pánico, pues los billetes falsificados son de una perfección grande.

El Correo Español ha reproducido, sin comentarios, el telegrama de Fabra dando cuenta del despacho que insertó *Le Matin*, en el cual don Carlos declinaba en su hijo don Jaime la responsabilidad de su conducta al asistir al banquete con que el consul francés en Niu-Chuang conmemoró la toma de la Bastilla.

Digase lo que se quiera, el hecho evidencia que las relaciones entre el duque de Madrid y su hijo no son todo lo cordiales que desearían los carlistas.

Ayer no recibimos el cambio de nuestro estimado colega de Tarragona «Diario del Comercio».

El Boletín Oficial de la provincia ha publicado un Real decreto decidiendo á favor de la Administración la competencia suscitada entre el gobernador civil de Tarragona y el juez de instrucción de este partido, sobre una denuncia de los guardas jurados de la «Unión Agrícola».

Se ha recibido en la Delegación de Hacienda de la provincia, de la Representación del Estado en el Arrendamiento de Tabacos y Dirección general del Timbre y Giro mútuo, una circular determinando el procedimiento y condiciones para timbrar las barajas, así de fabricación nacional como del extranjero, que se hallen en poder de comerciantes, casinos y demás entidades ó personas.

Ha sido nombrado oficial de 5.ª clase de la Intervención de Hacienda de la provincia don Benigno Talanter y Alvarez, que servía igual destino en la Delegación de Cuenca, por no haberse presentado á desempeñar dicho cargo el electo, don Rufino Balsera y Rosa.

Ha regresado á sus respectivos puestos la guardia civil que se había concentrado en Espluga de Francolí con motivo de unos embargos que se realizaron allí.

Cortamos de nuestro colega *Las Noticias* de Barcelona:

«Son numerosas las quejas que formulan los pescadores de las costas de Cataluña sobre el abuso que se comete por medio de la dinamita con cuyo procedimiento sólo se logra la destrucción de las crías y la ruina de los pescadores de buena fe, que lamentan tan desastrosos efectos.

Llamamos la atención sobre el particular de las autoridades de marina.»

Ha tomado posesión del cargo de jefe de la Biblioteca provincial el oficial del cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios arqueólogos don Luis del Arco Muñoz, habiendo cesado el que hasta ahora ha sido digno jefe de la Biblioteca provincial don Eduardo Gonzalez Hurtebise, por traslado al Archivo de Hacienda de Huesca, en virtud de permuta.

Con el fin de adoptar un emblema para las armas de Infantería y Caballería, que pueda servir de distintivo general en ellas, llevándolo en el cuello y botones de sus uniformes, se ha dispuesto se convoque un concurso, para que cuantos lo deseen remitan dibujo de los modelos al ministerio de la Guerra, en pliego cerrado y antes de que termine el mes de septiembre, pudiendo firmarlo sus autores.

Gran Pañería y Sastrería Ibérica

Moncada 7 y Buenaire 16 y 18.—TORTOSA

Desde Barcelona

Era de ver que los del partido llamado *único* han de dar con frecuencia motivo para que se hable de ellos.

Hace algunos días corrian rumores de que el diputado á Cortes obrero, Anglés, impuesto por Lerroux, andaba de un círculo ó otro, quejándose amargamente del comportamiento tenido con él por todos sus correligionarios en general, contra Salmerón singularmente y contra todos los Diputados republicanos, pero por si no resultaba cierto, no quise hacerme eco de ello. Ahora que el propio interesado lo ha hecho público ante algunos periodistas y éstos lo han recogido insertándolo en varios diarios, puedo hacer partícipes á los lectores de ese bisemanario.

Dice Anglés: «No tengo porque callar. Estoy hartito de sufrir informalidades por no darles otro calificativo más duro», y seguidamente, en términos fuertes, explica el por qué aceptó el cargo de diputado, no contando, como no cuenta, con recursos para sostenerse fuera de su trabajo manual. Añade que se le ofrecieron quince pesetas diarias para que pudiera vivir él en Madrid y su familia aquí, y que solo las recibió un mes; que para poder salir de la Corte no tuvo otro remedio que el de acudir al crédito; que se quejó amargamente á su *rey y señor*, el pontífice máximo, Salmerón, así como á sus compañeros de Diputación, los que al principio le atendieron, pero que pronto se cansaron, y después de varias consideraciones y quejas, acaba manifestando que no está dispuesto á seguir por más tiempo siendo juguete de nadie ni á que le hagan servir de rancho haciéndole viajar de un lado á otro para tomar parte en mítins y reuniones cual si fuera una cosa rara.

Las acusaciones de Anglés son terminantes, pero su protector Lerroux, Salmerón y demás del coro, se llaman andana.

Veremos cómo tomarán este asunto los del diputado burlado (los demás obreros), pues se me figura que terminará todo como el célebre rosario de la Aurora.

Por de pronto se anuncia la disolución del casino de «Fusión Republicana» establecido en la calle de Guardia, por antagonismos con los de la *fraternidad*, pues por lo que se ve, los que pisotearon los retratos de sus *ídolos*, á los gritos de *fora lladres*, no pueden tolerar haya más centro directivo que el suyo y... ¡Viva la Pepa!

—Convocados por el Alcalde señor Lluch, que merece plácemes, tuvo ayer efecto en el histórico de Salón de Ciento de las Casas Consistoriales, una asamblea de Alcaldes y representantes de otras entidades de Cataluña al objeto de trabajar mancomunadamente en favor de los ferrocarriles transpirináticos, llamados Noguera Palleresa y Argelès Thermes á Puigcerdá-Ripoll.

Después de la reunión obsequio el Ayuntamiento á los asambleístas con un banquete en el grandioso Hotel Colón, y los coros de Clavé, junto con la banda municipal, la de la Casa provincial de Caridad y una militar, celebraron un concierto en la espaciosa plaza de Cataluña, que fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia que allí se congregó.

19 agosto de 1904.

Persianas

de todas clases y colores á precios económicos y sin competencia.

Se componen y repintan las usadas.

Única casa que puede servir más variedad en persianas, baules, mundos y maletas fuertes.

Servicios fúnebres y ataúdes de todas clases.

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12, (vulgo Plaza de Dalt).

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FABRICA DE BARCELONA

Deposito y venta del legitimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero a 8 ptas.--Id. señora a 6'50.

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, unico que ofrece garantía de duración. Deposito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona a medida, con arreglo a los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FABRICA

Productos refractarios y alfarería

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1. Fabrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias. HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FABRICA DE BALDOSAS HIDRAULICAS

Y deposito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Marmol Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase. Se reciben encargos de baldosas. En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Estuchería, Tarjetería, Devocionarios, Tintas de todas clases, Objetos de escritorio, Papelería, etc.

Imprenta y Librería de Arturo Morera

Ángel 76 y 78.—TORTOSA

200.000 postales de todas clases y precios

MÁQUINAS WERTHEIM PARA COSER

DIRECCION GENERAL: Avino, 9, Barcelona

SUCURSAL EN TORTOSA

SUCURSAL EN REUS. Mayor, 7

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales. Pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis

Rogamos al público visite este establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas las industrias y usos domésticos, y con las mismas se ejecutan toda clase de bordados, de los llamados rechilien, artístico encaje inglés, como asimismo admirables calados en toda clase de géneros.

Ofrecemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta, que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan a plazos.

Máquinas de escribir, Ideal la más perfeccionada, con escritura viable y el duplicador Roneo reconocido como el más adelantado del mundo, por ser su trabajo tan facil de realizarse que un niño de 6 años puede hacer una tirada de 5.000 copias con un solo cliché, a razón de 60 por minuto, teniendo cada copia la misma apariencia que el original.

Este establecimiento cuenta con profesoras para toda clase de trabajos que se realicen con las citadas máquinas, siendo sencillísimo el ejecutarlos.

Gran Pañería y Sastrería Ibérica

Moncada y Buenaire 16 y 18.—TORTOSA